

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Namur

Jardin Privé à Mettet

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Jardin Privé à Mettet
Date de création	seconde moitié du XIX ^e siècle
Province	Namur
Arrondissement	Namur
Commune	Mettet
Coordonnées	Rue Reine Elisabeth, 38 ; 5640, Mettet ;
Localisation	Latitude : 50.3202607 Longitude : 4.660648300000048

Historique

Érigée dans la seconde moitié du XIX^e siècle, l'habitation bourgeoise précède un petit parc paysager urbain. Au nord-est, une longue allée de marronnier serpente dans la propriété avant de déboucher sur de larges bandeaux de gazon ponctués de quelques parterres de rosiers et d'arbres solitaires qui encadrent la vue sur la demeure. Plus au sud, un verger aux accents paysagers - laissé volontairement en friche - était autrefois divisé par des sentiers. Actuellement, il abrite à la fois une ceinture végétale et de nombreux massifs d'essences traditionnelles (hêtre pourpre, platane) ainsi qu'une large palette d'essences fruitières. Au début de ce siècle, une élégante serre réalisée par les ateliers Demerbes à l'occasion de la dernière Exposition Universelle du XIX^e siècle qui s'est tenue à Bruxelles, a été implantée à proximité de la demeure. Ce remarquable ouvrage de fer et de verre a été remonté au milieu d'un large parterre de gazon ponctué d'une rangée de topiaires de buis de formes variées. Accueillant il y a peu de temps encore de nombreux ceps de vigne, cette oeuvre singulière constitue aujourd'hui l'élément majeur du jardin, contrastant avec la simplicité du cadre naturel environnant.

Description

Éléments architecturaux : La propriété est partiellement clôturée d'un mur de brique sur base en pierre bleue. Deux entrées fermées par des grilles sont ménagées à front de rue, dans les angles nord. A droite de l'entrée ouest s'étendent les anciennes écuries et remise à voitures en brique chaulée, abritées sous une toiture d'ardoise. Adossée au mur sud de l'habitation, petite serre.

Éléments mobiliers : Un vase en pierre agrément le centre d'un parterre à proximité de la demeure.

Éléments végétaux : Bordant l'entrée nord-ouest, alignement de topiaires de buis (*Buxus sempervirens*) et un érable pourpre (*Acer pseudoplatanus* 'Purpureum'). A l'arrière de la demeure, alignement de topiaires de buis (*Buxus sempervirens*) taillés en cône et en pyramide. Depuis l'entrée nord-est, longue allée de marronnier centenaire (*Aesculus hippocastanum*). Aux abords de la remise à voitures, un noyer (*Juglans regia*) et un cyprès de Lawson (*Chamaecyparis lawsoniana*). Au-delà, dans le verger abritant encore quelques fruitiers, un alignement et un massif de hêtre vert (*Fagus sylvatica*), un massif de hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea') et un massif de platane (*Platanus orientalis*).

Potager : Situé à l'origine dans la partie est de la propriété, l'espace de culture a laissé la place à un hangar. Son plan orthogonal s'organisait autour d'un puits central. Sur le mur nord-ouest, s'accrochent encore quelques vieux fruitiers conduits en espalier. Plus au sud, l'ancien verger aujourd'hui scindé de la propriété conserve quelques vieilles variétés fruitières.

Éléments remarquables : A proximité de l'habitation, au centre d'un parterre de gazon, se dresse une remarquable serre en verre sur muret de briques chaulées. Elle est constituée d'un volume central de plan carré couvert d'un dôme et prolongé de deux ailes latérales adoptant une forme carénée. Cette étonnante serre, qui abritait encore il y a peu de nombreux pieds de vigne, a été conçue par les ateliers Demerbes pour être présentée à l'occasion de la dernière Exposition Universelle du XIX^e siècle à Bruxelles.

État de conservation : Quelques modifications significatives ont été apportées à la configuration de cette propriété bourgeoise de la seconde moitié du XIX^e siècle. Lors du morcellement de celle-ci, le vaste verger au sud et ses cheminements de promenade ont été cédés à la propriété voisine et le jardin-potager a été supprimé. En 1987, quelques hautes tiges ont disparu suite aux dégâts des tempêtes. Quelques plates-bandes de rosiers ont été supprimées dans les pelouses. Enfin, l'ajout de la grande serre, probablement au tournant du XIX^e et du XX^e siècle, a modifié l'allure générale du jardin.

Maintenance : Privée de toute sa partie verger, la propriété est désormais réduite de moitié. L'entretien, relativement limité, est néanmoins assuré de manière régulière.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 100/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 43/2 (Mettet) Impr. coul. 1901

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 43/2

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 43/2/3

Bibliographie

Recensement des arbres et haies remarquables de Wallonie, Ministère de la Région Wallonne.

Informations administratives

Mérite le classement pour : la serre

Publié : non

Superficie : 1,3 hectare (2,5 hectares à l'origine)

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Didier Hoyos / Odile Moreau

Date de création de la notice : 2000-11-23

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Paysager